

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Costa Rica, C.R.

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 24 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1236

## EDITORIAL

# LA SECRETARIA DE GOBERNACION

A principios de esta campaña política, algunos escritores independientes y un poco visionarios, aconsejaron al Gobierno que, para dar robusta garantía a los cívicos ejercicios y para que fuera una amable realidad la neutralidad oficial, era atinado si no sensato, ofrecerle la Secretaría de Gobernación a un hombre ecuaníme, de mentalidad perspicua y superior espíritu, a un hombre que no estuviera vinculado a rancias pasiones enfermizas, para que la política de este torneo electoral cobrara visos de legítima democracia, de resplandeciente republicanismo en medio de una confianza absoluta que brindara majestad a la ciudadanía costarricense.

Era que se columbraba ya, en un horizonte ennubecido, el resurgimiento de una arbitrariedad impúdica puesta al servicio de conveniencias nada edificantes.

El nepotismo resulta, no las más de las veces, sino siempre, perjudicial en gran manera para la vida eminentemente libre y soberana de una República.

El nepotismo, que es de suyo monopolizador, a todas luces centralizador, persigue con empeño, no el bienestar público ni la felicidad colectiva, sino el regodeo y la expansión de un grupo entronizado y supeditado sólo a una consigna de protección.

Este régimen proditorio, que tuvo su génesis en inquietudes revolucionarias, terminó por ser conservador y reaccionario.

En 1921, en la Secretaría de Gobernación, después de algunos cónclaves y conciliábulos repudiables que se efectuaron en la antesala de ese Despacho, con los votos de las gentes de cuarteles y los presos de las cárceles, se hicieron unas elecciones del todo podridas.

Y todavía en los escaños del Congreso varios de los representantes de esa maleante elección, presumen de puritanos y suelen hablar, con grande propopeya, en nombre del pueblo!!

Para justificar más la veracidad de estas referencias, conviene recordar una declaración presidencial en que se decía que habían pasado a la Historia las "papeletas oficiales"

Estas palabras encomilladas, todavía tienen foroforecencia, con sarcasmo, en la sombra.

Cuando de tal manera se le restó rectitud a los procederes gubernativos, el país se convenció que

en esa Secretaría las acciones flotaban a ras del suelo porque no había una fuerza virtuosa que las alzara al estadió de las noblezas humanas.

Es que, desde un principio, el veneno corroía un organismo. Nadie olvida que el anterior Secretario de Gobernación, hombre merecedor de acatamiento por sus amplias miras y por sus propósitos constructivos, cayó de su elevado puesto porque quiso que sus órdenes de saneamiento moral fueran rigurosamente acatadas. Cuando dispuso que durante los Festejos Cívicos de fin de año no debía permitirse que se jugara a los dados, el Ministro de la Guerra no acató la disposición de su compañero de Gabinete, y sus subalternos permitieron que en lugares públicos y montecarlos improvisados en casas privadas, rodaran sobre las mesas los dados locos.

Se hizo a la faz del país, desde luego, burla de las leyes; con cinismo se pisotearon las instituciones patrias, con el calculado objeto de obligar a dimitir de su puesto al Secretario, y que fuera esa Cartera recargada al Secretario de la Guerra, primero para que devengara dos gordos sueldos, y segundo, para que manejara a su modo los hilos de tanto muñeco que ofenden el carácter de los altivos ciudadanos. Y el titiritero triunfó.

Vean los reformistas cómo ese Secretario provocó la caída de un funcionario para adueñarse

de otra Cartera, y decimos adueñarse, porque pasiones y violencias de ese Secretario son las que imperan contra todo principio patriótico y virtualmente justo.

Largo tiempo hace, se viene desarticulando todo principio correcto, se viene desvertebrando todo anhelo gallardo, para, hincando las garras de una arteria en el blanco pecho de la República, alcanzar ambiciones de la talla de las del Mercader de Venecia.

Los aduladores gratuitos de esta administración, los escritores turiferarios que la defienden mientras consiguen una canongía o una prebenda, manifiestan que al presente disfrutamos de paz, de libertad, de justicia. Es que los palatinos que viven encorvados creen que la patria es el pedazo de tierra que sólo miran sus ojos miopes, y olvidan que la paz que reina en un pueblo, cuando al amparo de ella se cometen abusos, es la paz anquiladora de los sepulcros; es que se olvidan que es mentida esa libertad que se le ofrece a los pueblos cuando se sobregiran los Secretarios de Estado y cuando se pretende negociar el Canal de Nicaragua sin el previo consentimiento de la Cámara que es la expresión genuina de los costarricenses.

Costa Rica para su bienestar venidero necesita hombres sinceros, enérgicos, tesoneros, que amen la economía, que adversen todo linaje de vicios, que no dejen impunes a los malversadores del Erario, que sean honor y gloria de la Patria.

Para ello, el pueblo necesita llevar al Poder a un hombre que está compenetrado de las luminosas ansiedades populares.

El Reformismo llegará a la victoria, tarde o temprano, deshaciendo en el camino las barricadas de serrín que colocan para retardar su llegada, los funcionarios que se atienen a los cuarteles.

Hace dos años, desde la Secretaría de Gobernación, se combate al Reformismo con calumnias y con mezquindades. Primero, allí en la heroica ciudad de San Ramón, se enviaron piquetes de sicarios para que estorbaran la candidatura a diputado de nuestro bizarro Jefe, y hoy... el Hoy lo dirá la Historia si este Partido se dispone a rugir para cantar luego...

CARLOS JINESTA

## Invitación Reformista

Esta noche, a las siete, se celebrará una reunión Reformista en San Pedro de Montes de Oca.

Harán uso de la palabra: don Juan Rafael Pérez, don Octavio Montero, don Ricardo Falcó y don Carlos Jinesta.

Recomendamos encarecidamente la asistencia a esta reunión a todos los Reformistas, para evitar colisiones con los partidarios del Licenciado Echandi.

# Es quemado en represalia un millon de Liras

## Severos temblores de tierra

WASHINGTON.—Severos temblores de tierra se registraron esta tarde por el seismógrafo de la Universidad de Georgetown. Comenzando a las 4.29 de la tarde, llegaron a su máxima de intensidad entre las 5.19 y las 5.30, y continuaban registrándose a las siete. El Padre Tondorf, encargado del instrumento, estima que el centro de la perturbación está situado a 7600 millas de Washington.

## No mucho más allá

BERLIN.—Información de Munich indica que el golpe de estado de von Hitler se extendió muy poco más allá de los confines del almacén de cerveza donde se proclamó dictador de toda Alemania y a von Lu-

dendorff para su Ministro de Guerra.

Con la captura de von Ludendorff y von Hitler, la censura sobre las noticias de Baviera ha sido levantada, y se ha reanudado la comunicación ferroviaria entre Baviera y el resto de Alemania.

## Francia opina

BERLIN.—El Embajador francés visitó al Canciller Stresemann, y le informó que aunque el Gobierno de Francia no desea intervenir en los asuntos internos de Alemania, siente ansiedad ante los actuales acontecimientos.

El Canciller le contestó que participaba de los puntos de visita del Gobierno francés respecto de la necesidad de un Gobierno democrático y constitucional, siendo el mismo Canciller constitucional.

## Un millón de liras quemadas en represalia

GENOVA.—Nicola Pellegrini, empleado de un banco, se encuentra en la cárcel, acusado de haber dado fuego a cerca de un millón de liras en billetes del banco, como venganza contra el Banco de América e Italia, por no haber accedido a aumentarle el salario.

## El General Growder regresará a ocupar su puesto

WASHINGTON.—Los funcionarios del Departamento de Estado han desmentido los rumores circulados en relación a que el Embajador de los Estados Unidos en Cuba, Mr. Enoch H. Crowder no regresaría a la Habana a ocupar nuevamente su puesto.

## La cuestión de los armamentos en el Sur

BUENOS AIRES.—El corresponsal de "La Nación" en Montevideo ha sabido de fuente autorizada que Chile ha sugerido al Uruguay que tome la iniciativa para usar sus amistosos oficios entre la Argentina y el Brasil con objeto de obtener un acuerdo sobre armamento. El Gobierno uruguayo está estudiando la sugerencia.

## El General Metaxas a Londres

LONDRES.—La llegada a Roma del General Metaxas, que estaba al frente del infructuoso movimiento revolucionario de Grecia, se anuncia por un despacho de la Central News procedente de Roma. Le acompañar muchos griegos refugiados.

# EL LATIGO DE DON ALFREDO

Así podemos llamar el discurso pronunciado por el Licdo. González Flores, para dar las gracias a los manifestantes que fueron a Heredia a darle la bienvenida la noche del jueves veintidós de los corrientes.

Tráiganme al más viejo, para comenzar por él: "Cuando yo me hice cargo de representar a Costa Rica en este litigio, estaba perfectamente persuadido de que no había en el mundo tribunal capaz de quitarnos la razón; no obstante de que todos, o al menos la mayor parte de las gentes (y don Ricardo?) me auguraban un fracaso, ese pronóstico fatal no disminuyó mi fe y mi anhelo para trabajar empeñosamente... Mi obligación de patriota es poner todo mi empeño, mi esfuerzo, en salvar de una pretensión injusta a la República".

Cosa que no quiso hacer quien hoy aspira al error reincidente de llegar a la Presidencia de esta misma República.

"Miraba con verdadera indignación que hubiera costarricenses que declararan que Costa Rica estaba en la obligación de pagar las reclamaciones inglesas". Como don Alberto Echandi a quien el Licdo. Carlos Brenes ha sostenido eso mismo en público.

"Y no era de ninguna manera posible que se nos condenara a pagar los errores y las codicias desatadas durante los treinta meses de la usurpación que duró el régimen de Tinoco. No era justo que la Nación saliera condenada a satisfacer todos los desmanes de aquel régimen, porque el golpe de Estado del 27 de enero de 1917 no fue un cam-

bio de gobierno sino un asalto al Tesoro Nacional.

Y contra mi gestión en favor de la justicia se opusieron los intereses que ya durante mi destierro se habían opuesto a mi empeño para que Wilson no reconociera al régimen de Tinoco; los mismos intereses que lucharon por obtener el reconocimiento de la gran nación del Norte y que fueron capaces de todas las humillaciones ante el Gobierno de Washington para lograr sus propósitos; son los mismos intereses que en estos momentos luchan "por adueñarse una vez más del gobierno de la República y matar la libertad; son los mismos que lucharon contra las reformas tributarias que contemplaban una manera justa y equitativa de sufragar los gastos de la administración; son los mismos intereses que se opusieron al deseo de concluir con la Fábrica Nacional como una fuente de entradas para la nación que tiene por base la explotación de un vicio del pueblo; son los mismos que se alzaron contra las leyes de la Restauración y que, cuando lleno de fe me hice cargo del litigio que ahora acaba de ganar la República, me atacaron cuando emprendía mi viaje a Washington.

Si he cometido errores, debe abonárseme en cambio que intenté, a medida de mis fuerzas, algunas reformas que sigo creyendo beneficiar a la República, tales como "la renovación de los sistemas tributarios", reforma no intentada antes por gobierno alguno y que despertó grandes enemistades entre las clases privilegiadas."

A grandes rasgos, y como si copiara el ideal revolucionario de hace cinco años y el Programa actual del Partido Reformista, el Licenciado Gon-

zález Flores señala como nosotros hemos señalado la guarida en donde se han refugiado los tinoquistas, encabezados por don Alberto Echandi.

Ese partido que surgió con la traición del 27 de enero de 1917, y que fué destronado por la revolución del Sapoá, y al cual volvió a dar vida y quiere perpetuar en el mando el mismo Julio Acosta, que traicionó aquella revolución que lo llevó al Poder, es el que nosotros perseguimos para exterminarlo, aunque esté apoyado y defendido por las armas nacionales.

Así es que el echandismo tiene doble motivo para ser repugnante: primero, que es el tinoquismo usurpador y tirano; y segundo, que viene impuesto contra la ley que da libertad al sufragio.

Es un crimen y una vergüenza pertenecer a un partido de esas condiciones, de tendencias conocidas contra la libertad individual.

Que no bien hayamos arrancado de las fauces de esos tiburones dos presas de millonadas que habían sacado del tesoro público, y que en seguida les demos el Gobierno de la República?

¿Qué suerte merecemos?

Mejor ser colgados, y que nuestros cuerpos sirvan de pasto a las aves y a las fieras, antes que presenciar impasibles lo que aquí se prepara por los Acosta, con la imposición del partido tinoquista para gobernarlos.

Reformistas, la salud de la República sólo de vosotros puede esperarse. Hay que llegar hasta el sacrificio para conseguirlo.

SACRISTAN

## Salmo reformista

¡Salve, oh Patria, a cuya sombra tu pueblo laborioso justa vindicación espera!..

Bajo el P. llo Rojo, que es emblema tan sólo de justicia, campea actualmente el gemido arrancado al rigor e ignominia de los fuertes, así como a la vez la Esperanza de pronta redención enjuga la sudorosa frente de los que sin contemplar los abrojos del camino, van en pos de nuevos lauros que inmarcescibles cifian nuevamente la sien augusta de tu faz—hoy por muchos valedera.

Hoy tus Heraldos, con la Intrepidez ideal de la conquista de pueblo a pueblo, y de extremo a extremo de los valles que logran cubrirse bajo el manto estrellado de tu cielo, con voz vibrante, y al eco jubiloso del clarín sonoro anuncian la laborada de un nuevo día, cuyas horas, minutos y segundos alumbraarán inextinguibles las límpidas columnas de tu historia.

Hácese sentir ya, oh patria, el olvidado proceder de la justicia que en tiempos propicios sostuvo el fiel de la balanza entre ricos y libregos, tiempos cuando la claudicación y el protestantismo patrio aún no habían podido concebir su hábito de vida; mientras que hoy... ciertamente son el hiriente cuerno, o la deidad de los potentados.

Ha empañado ya el sol que en dicho tiempo cuyos diáfanos rayos fulguraban sobre las cabañas del campesino de callosas manos, pues negras nubes de traición lo han cercado, y, las cuales, para ser desvanecidas, preciso es que el servo que ha unido, a fin de conducir la nave de tus destinos, como el Rey David, fijando bien la honda sobre el Goliat de las tiranías, bajándole así a tierra, bajen con él las nubes; ya que de otro modo no podrá haber vindicación alguna, pues lo enmudece la justicia, ahógase el derecho; y así, la suerte de tu pueblo laborioso y esforzado—por más de 30 años oprimido, no saldrá de sus escombros, siendo siempre, como tanto tiempo ha sido, sitio pasto de tiranos: ¡no lo permitas!

Haz que el facilo batallador que hoy se apresta al recobro de tu fama, cual Moisés, ante el pueblo de Israel herido por serpientes, clame así a su Dios: Oh, Jehová: ¡salva a tu pueblo!.. ¡Oh Patria!!!

JULIÁN ROBLES B.

## OBREROS:

Si vosotros progresáis en vuestra fortuna personal, nuestra Patria será grande y rica.

ECONOMIZAD EN TODO Y POR TODO

Os ofrecemos: CAMISAS... desde ₡ 3.50  
PANTALONES " " 6.00

Robert Hermanos

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

## Un triste espectáculo

Con este título, nuestro estimado colega el "Diario de Costa Rica", publica un editorial en que se lamenta de que en los Partidos, a propósito de la confección de las listas de candidatos a diputaciones, han despertado, como fieras, las ambiciones de los hombres, en medio de intrigas sombrías.

Nuestro Colega, para darle más valor a sus palabras, debiera referirse al Jimenismo y al Echandismo, partidos de intereses y no de ideales, pues en el Reformismo, por el contrario se ha dado una prueba elocuente de disciplina y patriotismo.

## Gira política del General Volio

El General don Jorge Volio, marchó hoy rumbo a Naranjo, San Ramón, Grecia y Alajuela. En estos lugares se efectuarán grandes reuniones reformistas.

## Oración Reformista de "La Prensa"

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te estamos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obedeciendo enérgicos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio —¡oh Patria!— hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no decimos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien comunal.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que, esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto conscientemente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

## La pasión del Gobierno

El Ministro de Guerra ha ordenado dar de alta a dos policiales en cada lugar de la República: uno de filiación jimenista y otro echandista.

El Gobierno, como desde un principio protege a los otros Partidos y trata, para exhibir más su NEUTRALIDAD, de hacer presión contra el Reformismo, que es el Partido más grande del país.

Pero entienda el Gobierno que de todos estos procedimientos, llevamos buena cuenta, y el dos de diciembre, con la viva expresión de los votos reformistas, demostraremos que por cima de la arbitrariedad del Gobierno, está el patriotismo del pueblo costarricense, que es reformista.

## Accidente en un Tranvía

Anoche, al regresar en tranvía varios de los compañeros reformistas que concurrían a la reunión política que se celebró en San Vicente de Moravia, el apreciable copartidario don Rafael de Jesús Quesada sufrió un fuerte golpe en la sien derecha, ocasionado por uno de los postes que están a orillas de la vía.

Estos accidentes ocurren con frecuencia por la imprevisión de la empresa tranviaria al colocar dichos postes, muchos de los cuales se encuentran tan próximos a la línea que hacen inevitable

bles dichas desgracia, sobre todo cuando se permite la aglomeración de pasajeros en los carros de servicio.

Profundamente sentimos lo ocurrido al distinguido obrero y compañero de lucha.

## Tipos de cambio

Nueva York.....	460 0/0
Londres.....	404 0/0
Sulza.....	404 0/0
España.....	301 0/0
París.....	127 0/0
Bélgica.....	110 0/0
Italia.....	102 0/0

## DISCOS

para Fonógrafos

"Columbia" "Victor" "Odeón"

a mitad de precio

₡ 1.50, ₡ 2.00 y ₡ 3.00 Sello Rojo

También se cambian

NUEVA CIGARRERIA

COLABORADORES DE "LA PRENSA"

# Liquidacion de valores

Para conocer el valor de nuestros hombres, nada como una lucha electoral. En ella aparece cada cual como es y nada más; enteramente al descubierto; prescindiendo de la pasión de conveccionamientos y arroja al exterior lo que interiormente se incubaba: si oro, oro; si cieno, cieno. La cobardía, vergonzante, es la única que sin enjuiciamiento suficiente se encubre todavía con el anonimato, para lanzar sus escorias ante la sociedad. Los vagos e impotentes, se distinguen en esta puja de valores dudosos e inominados. Para ellos esta es su hora y hay que aprovecharla. Los arribistas tampoco la desprecian. Sólo el pueblo trabajador y llano, como nada espera, teme, ni debe; o calla, o cuando habla en las grandes reuniones, manifiesta lo que siente, llama las cosas por su nombre, y espresa francamente sus sentimientos en favor del que merezca su noble aprobación.

Los logreros no así. Sofistas de natural, con palabras almidaradas, cambian el verdadero color de las cosas, el significado natural de las palabras, y con retóricas baratas y más que baratas falaces, tratan de tergiversar los hechos, de vender el bien público por el que apenas es privado y bastardo, ahogando en el ludibrio todo noble esfuerzo de honrada mejora y anticipándose a calificar y encubrir de cieno, ante el justo temor de que se les venga encima. Toda arma se considera licita si hiere, toda inventiva honesta, si sonroj; la calumnia el mejor medio de medrar, la villanía sirve de escalera para ascender a la cumbre de las ruindades, y la vanalidad de balanza engañosa donde aparece con peso y medida para lo que ni tuvo valor, ni mereció jamás fuera de una mirada despectiva.

Crítese salvo de este naufragio común a los que se dice tener el temor de Dios por norma; cuando ni a Dios reconocen sino cuando éste les sirve de pretexto para increpar a los demás. ¡Bueno anda entre ellos el temor de Dios! Este es el autor del orden moral, y ¡hay nada más inmoral que uno de estos hipócritas que, sin más Dios que su egoísmo, y sin más miras que sus reverendísimas conveniencias, lo sacrifican todo a su medro personal y a las vanas esperanzas de un bien material que se promete fácilmente, cuando se necesita un apoyo, pero que se echa al chapiró, tan pronto se logra el pretendido éxito o se pierde del todo la esperanza de alcanzarlo! Acostumbrados a la ficción en que viven, creen fácilmente que con Dios también se juega y abusan de su nombre, como abusan de lo más sagrado y respetable, que consideran de su dominio y exclusiva utilidad. Con el corazón lejos de Dios se contentan de alabarle con los labios. Llámense hijos de Abraham, pero están legítimos de la fe y obras de Abraham, olvidando al apóstol que afirma que no todos los que traen su origen de Abraham son sus hijos, ni por llamarse hijos de Dios lo son, si son esclavos de la carne. Es inútil forjarse ilusiones. No basta ser cristianos o clérigos hay que vivir y obrar como tales. Esto es elemental, pero se olvida enteramente.

La moral de Cristo no pierde su valor y fuerza obligatoria (aunque así los entiendan los paires echandistas) porque el país en pleno hervor electoral tenga que discutir las condiciones públicas del ciudadano o ciudadanos que aspiren al poder: esa moral será siempre una barrera que no se podrá franquear sin el ridículo de pronto sin crear serias complicaciones a la misma

causa religiosa que se dice representar y si exponerse a una sanción que no por ser también temporal deja de tener consecuencias eternas. Así al menos deben creerlo esos clérigos, o se dicen creerlo. Pero dan señales ni remotas de semejante convencimiento? Recuérdese la peculiaridad y obcecación a que se entregaron Obispo y clérigos, cuando la campaña Iglesias y Jiménez, dando el más triste espectáculo y llegando con los provocaciones al escándalo caricaturesco de "El Rayo", justo castigo a las intemperancias de un ambicioso. Tras el eclipse de todas nuestras libertades, propone la revolución a un ciudadano de su seno para la presidencia y, no obstante el amargo resquemor de la tiranía, se reproduce el mismo fenómeno y en el mismo clérigo altanero y reincidente que, si provoca el SACRAMENTO DEMOCRÁTICO no logra arrastrar con su causa la clerical, por lo cercano del tinoquismo, y al presente, la misma pesadilla de figurar, la misma aspiración desmedida de ascender, por buenos o reprobados medios hasta abocar la plana mayor clerical, no obstante la palabra solemnemente empeñada de los Prelados en contra, en el caos en que hoy la vemos. Dos Pastores han sido igualmente rebatidos: el del primero por atrozmente calumnioso, y el del segundo por herético. Y ahí andan rodando por el suelo báculos y mitras que no supieron sostenerse al nivel en que la sociedad y la Iglesia los colocara desprestigio religioso y social de los que olvidados por mundanos intereses de su sagrada misión, arrastráronse y arrastraron con ellos la reputación de sus elevadas dignidades.

Nada digamos de la confusión moral en los fieles a ellos confiados; por un lado se les amenaza con negarles la absolución, si votan por el Candidato del reformismo, y por otro se autoriza a los sacerdotes, para que presenten su candidatura a diputados por el mismo partido; un obispo, en su aclaración al reportaje, asegura haber declarado la doctrina de la Iglesia sobre la fe y la disciplina, y él, otro más vivo o cobardo, nos declara, refrendado por su secretario, que sólo ha hablado *privadamente*. En qué quedamos, señores, ¿son galgos o son podencos? ¿Es que ustedes juegan con las conciencia de los fieles? ¿Han perdido por entero la brújula de la fe y de la moral, para que les señalen sin vacilación su norma de conducta? ¡No! Ellas bien claman; sólo que no van acordes con la esperanza versátil, norma única y estrella polar que les guía al través de las ventajas humanas, de las que no separan un momento sus pastorales miradas. Con ello se liquidó el clero religiosamente ante el pueblo, este pueblo que es católico en su casi totalidad, y que por el estúpido procedimiento de sus pastores en política, los deja soltos en sus Iglesias que han profanado convirtiéndolas en clubs donde sin miramientos ni pudor se revuelve abigarradamente lo sagrado con lo profano, y la calumnia con el diltirambo.

Horrenda claudicación, para la que sólo cabe esta amarga queja del Apóstol. ¡Oh, insensatos, quién, o con qué promesas se os sedujo para que así traicionaséis a la verdad evangélica? ¡Tan insensatos sois que, habiendo comenzado por el Espíritu de Dios ahora acabáis por contentaros con las obras de la carne! (Gal. III. 3).

EL CAMPANERO

## Al Campo

Al terminar la convalecencia de su penosa enfermedad ha salido hoy para el campo, en donde piensa permanecer varias semanas, don José María Zeledón, Director de LA PRENSA.

El médico le ha recetado un descanso completo hasta tanto no esté su salud del todo normalizada, por lo que no se podrá poner muy pronto de nuevo al frente del periódico.

Que la permanencia en el campo le sea provechosa son nuestros mejores deseos.

## A los Reformistas

Es conveniente que los reformistas del país lean LA PRENSA, con especialidad en estos días cercanos al 2 de diciembre.

En este diario vespertino daremos todas las disposiciones de la Directiva del Partido. Nuestro triunfo es un hecho.

El 2 de diciembre próximo, los obreros y campesinos todos, de manera elocuente y significativa, demostrarán que el Reformismo es la voluntad de la Patria.

## Los sucesos de antenoche

Del escándalo ocurrido antenoche, ya comentado por los diarios independientes de la mañana, agregaremos nosotros que la provocación fue producida por el secretario de la Segunda Sección de Policía, de filiación echandista, quien contestó de manera insolente y airada a un viva lanzado por el grupo reformista que escuchaba la serenata frente a la casa de la estimable familia Cantillano, en el barrio del Hospital.

Y si en los adversarios no hay esa ecuanimidad y cultura que sólo se exige a los reformistas para mantenerlos humillados, y si en las autoridades de policía, sean secretarios o porteros de cuartel, no hay consideración ni respeto alguno por los ciudadanos, nunca llegaremos a comprender dónde principia el relajado de la ciudadanía cuando el apostolado de la ley, mientras esta se mantenga en manos irreverentes que poco o ningún honor hacen a la República con sus desplantes.

Bien lo sabe y comenta todos aquellos que presenciaron la escena de antenoche, que el escándalo hubiese sido contenido sin graves consecuencias que lamentar, si al llegar la policía al lugar del suceso no desentendían sus crucetas y concretas su acción a hacer las respectivas averiguaciones procediendo luego como correspondía contra los culpables. Pero no fue así; a su llegada con ira y enojo brutal, la emprendieron a tiros contra los ciudadanos, quienes agredidos en tal forma e indignados por el atropello de que era víctima la estimable familia Romero Escobar, protestaron en la forma que aquellos

guardianes dieron lugar a lo que éstos correspondieron después de una retirada impropia y vergonzosa, disparando sus revólveres e hiriendo gravemente a nuestro querido copartidario don Arturo Infante que en esos momentos salía a recibir a su señora de regreso de Desamparados.

Hasta aquí no termina el comentario de esta situación hostil tan manifiesta en contra de los dignos hijos de la causa reformista. Ayer, muy temprano de la mañana, un piquete de policía capturaba a los valientes hijos del estimable correccionista don Juan Bta. Romero Escobar; sin embargo, a las nueve de la mañana, dicha autoridad no había dado cuenta al Juez del Crimen para sentar las responsabilidades del caso, en cuanto se refiere al herido señor Infante. Illegencias que parece se fustigaron ya muy tarde por delación de los estimables caballeros.

## Don Francisco Mendiola

Va mejorando notablemente la salud de este amigo nuestro. Hoy por la mañana hemos sido informados en su casa de habitación de tan agradable noticia, que ha traído a nuestro pensamiento la alegría de poder verlo pronto del todo restablecido.

El señor Mendiola es uno de las principales figuras reformistas, y con su mejoría el partido está hoy de plácemes.

Anúnciese en LA PRENSA

## Necesaria aclaración

A nuestra mesa de redacción se ha acercado la señora Victoria Argeñal a manifestarnos que es absolutamente inexacto lo que dice un suelto de un periódico de ayer al referir que en su casa, situada al S. O. de la ciudad, en donde tiene una academia de baile, se observen escándalos con menores de edad.

En honor a la verdad, diremos que los antecedentes de honradez de la señora Argeñal la ponen muy a salvo de cualquier mala inteligencia que sobre su establecimiento se diga.

## QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada caja.

## LAPRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: \$ 2.00 al mes

## A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y haced que vue-tros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que de todo de la causa reformista, todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues suscribíos a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

## La Ley de Elecciones dice:

Artículo 95

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

## Rectificación

Limón, noviembre 23

Señor Director de LA PRENSA San José

En su periódico de ayer 22 y en la lista de adhesiones al Partido Reformista, aparece el nombre de don Carlos Roger M. en vez de don Carlos Rojas Meléndez.

Lo que notifico en honor a la verdad.

Año atto. S S,

Efraín Camacho

## MAQUINAS

# "UNDERWOOD"

La máquina que al fin tendrá Ud. que comprar

¿Por qué no la compra de una vez?

Acabamos de recibir



**J. P. Arango & Co.**

Agentes Generales

TALLER DE REPARACIONES a cargo del experto mecánico Roberto P. Pardo

# HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India  
San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

## LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

## Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.



## Sus Dientes Como Perlas

Serán un atractivo más—Destruya la película

¿Ha observado Ud. cuantas mujeres sonrientes tienen ahora dientes hermosos y brillantes? ¿Y ha notado lo mucho que estos dientes hermosos contribuyen a la belleza?

Millones de personas combaten hoy diariamente la película—esa película sucia que se fija sobre los dientes. Y han alcanzado resultados que, cuando Ud. los conozca, ya no podrá conformarse sin ellos.

### La película es desagradable a la vista

Ud. puede sentir sobre los dientes una película pegajosa, la cual se está formando constantemente. El uso del cepillo solo no basta para destruirla, y con gran frecuencia queda intacta y forma la base de capas sucias y manchadas.

La película es la que se mancha, no los dientes. La película es el origen del sarro. Retiene las partículas de alimento que se fermentan y forman ácidos. Retiene los ácidos en contacto con la dentadura y produce la caries.

En ella se reproducen los microbios por millones. Estos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea. Por consiguiente, la mayoría de las enfermedades de la dentadura y las manchas sobre los dientes, se atribuyen hoy día a la película.

### Actualmente millones de personas hacen esto

Para conservar la dentadura en perfecto estado combatir la película. Y la ciencia dental, después de muchas investigaciones, encontró dos métodos de obtener este



El Dentífrico Moderno

Un destructor científico de la película. Limpia, blanquea y protege los dientes sin emplear ingredientes que rayen o perjudiquen el esmalte. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA:  
THE COSTA RICA MERCANTILE CO.  
PLAZA DE LA ARTILLERIA  
SAN JOSE

resultado, y los principales dentistas de todo el mundo recomiendan su uso diario.

Se ha inventado un nuevo dentífrico preparado expresamente para cumplir con los requisitos modernos que incorpora estos destructores de la película.

Este dentífrico se llama Pepsodent. Millones de personas, que han visto sus resultados, lo usan ahora dos veces al día y disfrutan, como verá Ud., de una dentadura más blanca, más limpia y más sana.

### La boca se conserva alcalina

Otro resultado consiste en aumentar la alcalinidad de la saliva con el objeto de neutralizar los ácidos que producen la caries.

Cada aplicación aumenta el digestivo del almidón en la saliva para digerir los depósitos amiláceos que se adhieren y los cuales, si se dejan fermentar, forman ácidos.

De este modo cada aplicación aumenta en la boca las fuerzas protectoras naturales de la dentadura.

Los resultados le sorprenderán y convencerán. También observará Ud. que el aseo de la dentadura puede hacerse de mucho más efecto.

Envíe el cupón y recibirá un tubo para diez días. Observe qué limpios se sienten los dientes, después de usarlo. Véase en la desaparición de la película viscosa. Véase como blanquecen los dientes, a medida que desaparece la película. Entonces comprenderá Ud. por que se recomienda en todas partes este nuevo método. Recorte el cupón ahora mismo.

### Un Tubito Gratis Para 10 Días

THE PEPSODENT COMPANY,  
Depto R-3, Apartado 319,  
San José, Costa Rica.

Sírvanse enviar por correo un tubito de Pepsodent para 10 días, a

Sólo un tubito para cada familia.

## Voces Femeninas

Discurso pronunciado por la señorita Lidia Castro, el jueves en la noche, en Desamparados.

Señores:

Tenemos hoy el gusto de recibir al General Volio, Jefe del Partido de la Redención de la Patria.

El General, indudablemente, es el hombre que necesita Costa Rica para imponerle al futuro de la nación grandeza y felicidad.

Alrededor de la bandera roja se han congregado los más de los ciudadanos, por que tanto los campesinos como los obreros saben que el reformismo, tarde o temprano salvará al país.

Las mujeres que de veras se preocupan por la dicha de los hogares, también, llenas de entusiasmo, se arrojan al pie de la bandera que significa la redención del país.

El que sabe que hace muchos años los campesinos viven en medio de las injusticias de los caciques y de los gamonales, los que saben que el trabajador de las ciudades es explotado sin consideración por los ricos, el que sabe que el pobre sufre mucho en este país porque los poderosos lo desdennan, los que saben eso, digo, quieren este partido, que es la causa de los oprimidos y de los humildes.

¡Viva el General Volio, esperanza del país!  
¡Viva Desamparados heróico!

## La fuerza moral de los ideales

Cinco Esquinas, 12 de noviembre de 1923.

Señor Director de LA PRENSA.

Estimado señor:

Tenga la bondad de hacer constar en su digno periódico mi más enérgica protesta por el abuso que han cometido los echandistas poniendo mi nombre en una de sus directivas; soy un obrero, un trabajador, y por lo tanto comprendo que mi lugar está en las filas del Partido Reformista y no en el partido verde, enemigo de la democracia.

Fillberto Madrigal Ureña.  
Testigos: Isaac Méndez B.  
Angel Acuña R.

## "Gets-It"

## Cura Callos



### Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desprende la escara del niño, cuando Ud. los toca con 2 o 3 gotas de "Gets-It." El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No hace más peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Cuesta una bagatela—fórmula. Fabricado por "Lawrence & Co., Chicago, E. U. A."

## Concurso de LA PRENSA

Como estímulo y justo homenaje a la obrera costarricense, factor importante en nuestra sociedad, ya que ella, humilde y abnegada, lleva con esfuerzo y laboriosidad el sustento, la paz de su familia, siendo escudo de virtud, ejemplo de templeza y valerosa bondad entre los suyos, atendemos la indicación que nos hace el Sr. Representante de Revista de Revistas de México, don Antonio Zelaya, para que abramos una encuesta y un concurso. La primera se contraerá a tres preguntas, que podrán ser resueltas, cada una de ellas, en resuestas de cien a ciento cincuenta palabras. Las contestaciones que se reciban serán publicadas en LA PRENSA, en sección que se dedicará al efecto. El segundo, es decir, el concurso, se hará por medio de votos o cupones que se publicarán diariamente. Y admitimos esta forma de votación por ser la única que ofrece mayores seguridades y por estar ya consagrada como la más expedita y sencilla de las costumbres publicitarias en esta clase de torneos.

He aquí las tres preguntas en cuestión:

- 1°—¿Qué puede hacerse para el mejoramiento social de la obrera costarricense?
- 2°—¿Cómo se lograría la formación de una liga defensiva para la obrera?
- 3°—¿Convendría una reforma legislativa en reglamentación de trabajos como protección a la salud de la obrera en los talleres o fábricas?

El concurso se hará conforme las siguientes bases:

1°—El concurso se hará por votación, tomándose como mérito de elección la aptitud o virtud de la señorita elegida.

2°—Los cupones deberán remitirse a la Dirección de LA PRENSA.

3°—Deberá expresarse con toda claridad el nombre y apellido de la agraciada, consignando el lugar de su residencia.

4°—Las tres señoritas obreras que reúnan más votos serán declaradas Delegadas de Honor, ante las sociedades femeniles obreras mexicanas, y sus retratos serán insertados en la Edición Especial de Revistas de Revistas.

5°—El escrutinio final será hecho por una comisión que se designará oportunamente. El resultado del mismo se publicará en LA PRENSA, dos días después de efectuado.

6°—Las fotografías de las señoritas obreras que resulten agraciadas con mayor número de votos, deberán remitirse a la Dirección una vez que se haya conocido el resultado del escrutinio final.

## REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1° obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
- 2° — un cinematógrafo completo
- 3° — un juego con todo lo necesario para cocina
- 4° — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de La India.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de La India.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empleado de hoy en adelante, un ticket por cada colón que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 375

APARTADO 4106

## A los Reformistas

Todas las noches, a las siete, en el Club Central del Partido, se efectuarán las conferencias para la instrucción de los miembros de Junta Electoral y Fiscales.

Se ruega la concurrencia de todos los reformistas.

## LOS GNOMOS de Fermín Bernada

Gantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Aseo esmerado y magnífico servicio  
Avenida Central

## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginfer ale.